

«La posibilidad de una nueva guerra en los Balcanes está descartada»

Nebojsa Radmanovic — Presidente de Bosnia y Herzegovina

Los Balcanes vuelven a la agenda política. Los EE.UU. alertan a Europa de que podría estallar aquí otra tragedia. Radmanovic lo ilustra desde otro ángulo: alude a la **inviabilidad económica de Kosovo**

TEXTO Y FOTO **ESTEBAN VILLAREJO**
ENVIADO ESPECIAL

SARAJEVO. Tras un encuentro con el ministro español Miguel Ángel Moratinos —visitó ayer Sarajevo dos días después de que lo hiciera el vicepresidente de los EE.UU., Joseph Biden—, el presidente de turno de Bosnia y Herzegovina, el serbio Nebojsa Radmanovic, atiende a ABC en su despacho de la sede de la Presidencia.

—«**Fragiles Balcanes**». Así valoró la situación de la región el vicepresidente estadounidense, Joseph Biden. ¿Cómo de frágil es Bosnia y Herzegovina?

—«Fragil» es un concepto muy amplio. En este sentido podemos decir que los Balcanes aún lo son. Pero cuando yo digo «frágil» no hablo sobre la posibilidad de una guerra, esto está completamente descartado. Con «frágil» quiero decir que estamos ante un lento y difícil modo de alcanzar los acuerdos en los Balcanes. Además, el proceso es aún lento cuando se trata de alcanzar estándares euroatlánticos. Así entendemos el mensaje de Biden.

—¿Los acuerdos de Dayton están en peligro? ¿Está muerto el proceso de paz?

—No se trata de si está en peligro o no. Hay políticos que quieren cambiarlo poniéndolos en cuestión. Sin embargo hay que decir que los acuerdos de Dayton han cimentado la paz en Bosnia y Herzegovina y han establecido las relaciones entre los bosnios. Da-

yton ofreció el mejor modo posible de vivir en Bosnia. Quizá el único modo posible de vivir juntos. Cualquier petición de revisión de los acuerdos crearía grandes problemas no sólo en Bosnia y Herzegovina, sino en la región... Cualquier cambio debe ser tomado con el acuerdo de todos los partidos políticos.

—¿La abolición de la República serbia de Srpska no ayudaría a afianzar las instituciones de Bosnia y Herzegovina?

—No estoy de acuerdo con eso como serbio. No estoy de acuerdo porque acarrearía grandes problemas no sólo en el país, sino en toda la región. Además la República serbia de Srpska está garantizada por los Acuerdos de Dayton. La estructura actual de Bosnia y Herzegovina no tiene que suponer ningún tipo de bloqueo para nuestras aspiraciones hacia la UE.

—¿Ha vuelto la retórica nacionalista a Bosnia y Herzegovina?

—Nunca se fue del todo. Algunas veces es más evidentes, otras menos. Depende de los resultados electorales o de los líderes de los partidos políti-

«La retórica nacionalista nunca se fue. Es más o menos evidente dependiendo de las elecciones»

«Podríamos ingresar en la OTAN dentro de dos años»

—¿Cuándo espera que Bosnia y Herzegovina se convierta en miembro de la UE y de la OTAN?

—La integración en la UE y la OTAN es el asunto sobre el cual todas las fuerzas políticas están de acuerdo. Creo que las condiciones para integrarnos en la OTAN ya han sido alcanzadas y dentro de un año y medio o dos podríamos ser miembros de la OTAN, pero no depende sólo de nosotros. La integración



Nebojsa Radmanovic, serbio de nacionalidad, ayer en Sarajevo

cos. Aún existe. Esa retórica crea una inestable situación política, pero no puede poner en peligro el proceso de integración en la UE y la OTAN.

—¿Cómo definiría la situación actual de Kosovo?

—Muy difícil de resolver y peligrosa para toda la región. Kosovo es una región histórica para los serbios. Serbia, por su posición central en los Balcanes, no puede sin más aceptar la independencia de Kosovo. Por otro lado, el 90% de la población de Kosovo son

albaneses que quieren la independencia. Kosovo no puede sobrevivir en términos económicos, hay un conflicto de derecho internacional... La única solución es ser pacientes para traer el consenso regional. Si Belgrado y Pristina fueran más pacientes, la solución sería más fácil. Serbia ha demostrado en los últimos años paciencia y eso es bueno. Pero si las partes se muestran nerviosas, Kosovo puede ser otra vez un gran peligro para los Balcanes y Europa.

en la UE será una cuestión más dilatada: espero que cuando la presidencia española de la UE finalice, seamos ya un país candidato y ya nunca más habrá marcha atrás.

—¿Se imagina una Bosnia y Herzegovina sin tropas internacionales?

—Me gustaría recordar un dato: tras la guerra teníamos 65.000 soldados internacionales, hoy alrededor de 2.000. Un dato que muestra que la UE y la OTAN perciben la estabilidad del país. Ahora hay una serie de negociaciones para retirar más tropas y dejar sólo tropas logísticas.

Alemanes y daneses dejan el cuartel marítimo de la OTAN en España

Noruega podría ser el tercero de los diez países presentes en Rota en abandonarlo por inactividad

La crisis y la baja actividad del estado mayor lleva a los países a retirar a sus oficiales alegando disponibilidad.

D. Mazón

MADRID- España alberga dos cuarteles generales de alta disponibilidad de la OTAN, uno terrestre y otro marítimo. El primero está en Bétera (Valencia) y el segundo en Rota (Cádiz). Ambos, por decisión de los aliados, están viendo marcharse efectivos extranjeros. El primero, tal y como adelantó LA RAZÓN, ya ha perdido a los representantes de Reino Unido y Polonia, mientras los canadienses valoran también retirar los suyos. En el segundo, según ha podido saber este diario por fuentes militares, ya no están ni alemanes ni daneses. En ambos casos la motivación de los aliados para marcharse es la baja actividad de los cuarteles de alta disponibilidad.

Entre ambos organismos y su pérdida de efectivos aliados hay diferencias sustanciales. La primera es que las bajas de representantes de países aliados se produjeron porque en dos ocasiones el Ejecutivo se negó a desplegar el cuartel general en Afganistán. El único despliegue que llevó a cabo fue la intervención tras el terremoto de Pakistán y generó polémica entre el Gobierno y la Alianza Atlántica por la financiación del mismo.

En el caso del Cuartel General Marítimo de Alta Disponibilidad su actividad ha sido frecuente durante los últimos años, pero la organización de la OTAN en cuanto a estos cuarteles marítimos ha diseñado una agenda para los próximos dos años en los que Rota tendrá poca o ninguna actividad. Vista esta agenda, algunos de los diez países presentes en el estado mayor de este cuartel ya han retirado sus militares aduciendo «disponibilidad de sus efectivos». En la misma línea se encuentra Noruega, que podría abandonar el estado mayor «en breve», según esas fuentes, por lo que quedarían oficiales y suboficiales de Francia, EE UU, Portugal, Italia, Turquía, Holan-

ANÁLISIS Exceso de cuarteles de alta disponibilidad



LA RAZÓN adelantó el 22 de marzo las salidas del cuartel de Bétera

■ **¿Qué diferencias se establecen en la inactividad de Bétera con la del Cuartel General Marítimo de Alta Disponibilidad?**

–La inactividad que provocó la salida de británicos y polacos del cuartel de la OTAN en Bétera se debe a la decisión del Ejecutivo de Zapatero de no desplegarlo cuando le correspondía al frente de la misión en Afganistán, ante el coste económico y de personal que supone el envío de su cuartel general. En el caso del cuartel marítimo se debe a la entrada de otros dos cuarteles, que sumado a los tres iniciales implica que haya periodos de inactividad, dado que las tres fases en las que trabaja son dos preparatorias y una de alerta de seis meses cada una de ellas.

■ **¿Qué argumentan los países que han salido del cuartel de Rota?**

–La inactividad en la que ha entrado el organismo de la Alianza Atlántica sirve de argumento a los países que han decidido abandonarlo, pero en el fondo subyace un ahorro de dietas de los oficiales y suboficiales que sirven en el mismo, de modo que puedan ir recorriendo gastos «prescindibles».

da, Grecia y el Reino Unido.

En el trasfondo también subyace la crisis, que afecta en general a los presupuestos de Defensa de muchos países, por lo que buscan ahorrar allá donde pueden, y un lugar es en los efectivos, especialmente oficiales y suboficiales que tienen desplegados en cuarteles en el extranjero. Aquellos que se consideran prescindibles son retirados cuando el que ocupa el puesto cumple su periodo de despliegue. Estos destinos fuera del propio país suelen conllevar complementos o, en el caso de algunos gobiernos, el pago de una vivienda a los destinados y el colegio de los hijos en caso de que los tengan.

Cuando la Alianza Atlántica creó los cuarteles generales marítimos de alta disponibilidad, los países que se ofrecieron para aco-

La OTAN ha diseñado una agenda en la que Rota tendrá poca o ninguna actividad

Por este motivo, varios de los países presentes en el estado mayor han retirado a sus militares

Moratinos visita esta semana a las tropas españolas destacadas en Bosnia

R. N.

MADRID- El ministro de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, tiene previsto visitar el jueves en Sarajevo a las tropas españolas que participan en la misión de la Unión Europea (EUFOR Althea) en Bosnia-Herzegovina. Moratinos llegará a Sarajevo procedente de Albania, primera escala de su gira por los Balcanes Occidentales que comenzará el martes, según informaron fuentes del Ministerio de Asuntos Exteriores. La estancia en Sarajevo tiene también como objetivo estrechar relaciones con el Gobierno

Es el primer viaje de un ministro a los Balcanes tras el anuncio de la retirada de Kosovo

bosnio y transmitirle el compromiso de España con la estabilidad de la región. Es la primera visita de un miembro del Ejecutivo a los Balcanes después del anuncio de retirada de las tropas de Kosovo hecho por la ministra de Defensa, Carme Chacón, el pasado 19 de marzo. España cuenta con alrededor de

200 infantes de marina en el campo Butmir, a las afueras de Sarajevo, donde se encuentra el cuartel general de la fuerza multinacional europea en Bosnia. Ésta es la misión más antigua en la que participa España, desde 1992, aunque su presencia ha ido reduciéndose en los últimos años una vez que la antigua provincia yugoslava ha logrado un notable grado de estabilidad. La UE tomó el testigo de la OTAN al frente de la misión en Bosnia-Herzegovina a finales de 2004. Moratinos comenzará la gira en Albania, adonde llegará el martes por la noche, informa Efe.

gerlos fueron España, Reino Unido e Italia. El nuestro fue el primero en estar listo, obteniendo la plena capacitación en junio de 2003, y fue activado hasta en cinco ocasiones al frente de sendas Fuerzas de Respuesta de la OTAN. El esquema de activación de un cuartel general de esta índole sigue tres periodos de seis meses cada uno. El primero corresponde a la preparación de índole nacional del cuartel. La siguiente fase está dedicada a la preparación en los parámetros de la OTAN y la tercera es la de alerta.

Un cuartel está año y medio en un funcionamiento constante. Al haber tres países inicialmente, una vez que el cuartel español terminaba su fase de alerta se preparaba de nuevo. Pero Francia entró en las rotaciones y la Alianza metió a Nápoles, por lo que ahora se establece un periodo de inactividad total.